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AAVVAANNCCEESS  DDEELL  SSEELLAA    
 
Foro “Infoseguridad: protección de datos y seguridad informática”, en la sede del SELA 
En cumplimiento con lo previsto en su Programa de Trabajo 2009, la Secretaría Permanente 
del SELA, está organizando, conjuntamente, con la Cámara Venezolana de Empresas de 
Tecnologías de la Información (CAVEDATOS),  el Foro “Infoseguridad: protección de datos y 
seguridad informática”,  a celebrarse el 24 de los corrientes en la sede de la Secretaría 
Permanente. 
Este Foro da continuidad al esfuerzo de la Secretaría Permanente por contribuir con los 
procesos de construcción de las Sociedades de Información y del Conocimiento en América 
Latina y el Caribe, en tanto que constituyente medular de las estrategias de desarrollo de las 
naciones que conforman la región. Su objetivo general es promover el intercambio de 
conocimientos, buenas prácticas y experiencias en  materia de seguridad informática y de 
protección de datos, a objeto de generar un espacio de encuentro y discusión sobre el uso 
adecuado de sistemas de seguridad por parte de las organizaciones y de los ciudadanos.  
Específicamente, este evento: i) abordará los usos y costumbres actuales y las tendencias 
emergentes de los sistemas de seguridad informáticos; ii) divulgará los adelantos en materia 
de sistemas de seguridad y de protección de datos y, en este marco, iii) analizará el  impacto 
de las amenazas relacionadas con la seguridad informática en el aparato productivo, social y 
económico en América Latina y el Caribe.  
 Los asistentes a este evento tendrán la oportunidad  de reflexionar e intercambiar ideas y 
experiencias en torno a temas emergentes y de actualidad relacionados con los aspectos 
jurídicos y legales asociados a los delitos informáticos y a la protección de los datos. Del 
mismo modo, podrán debatir cuestiones tan relevantes como: ciudadano, Estado e 
informática; seguridad y productividad en función del ahorro de energía; gestión de identidad 
en ambientes móviles; seguridad para usuarios en instituciones bancarias; software de 
seguridad informática y arquitecturas de seguridad.  
Asimismo, podrán analizar las amenazas y oportunidades que suponen las Tecnologías de la 
Información y la Comunicación (TIC) en materia de seguridad y protección de datos y el 
intercambio de información en ambiente de redes, para su divulgación en la región. 
 
Documento del SELA evalúa el proceso de integración regional 
Durante la celebración del XXXV Reunión Ordinaria del Consejo Latinoamericano, efectuada 
en Caracas del 27 al 29 de octubre pasado, la Secretaría Permanente del SELA presentó a los 
Estados Miembros del organismo un amplio informe sobre la evolución y situación actual del 
proceso de integración de América Latina y el Caribe. 
El documento titulado "Informe sobre el Proceso de Integración Regional, 2008 - 2009" abarca 
los principales acontecimientos de todos los acuerdos regionales, subregionales y 
plurilaterales suscritos entre los países latinoamericanos y caribeños, en materia de comercio 
de bienes, servicios, inversiones intrarregionales, cooperación financiera y monetaria, 
asimetrías, y la dimensión social de este proceso. 
Asimismo, el Informe del SELA incluye la evolución de los programas de cooperación que 
potencian la integración, tales como la seguridad alimentaria y la infraestructura física y de 
energía. 
El Informe concluye, entre otros aspectos, que el carácter global de la crisis, sus múltiples 
dimensiones y mecanismos de transmisión y los procesos de interdependencia que la 
precedieron, han obligado a enfrentarla a través de estrategias que vayan más allá de cada 
ámbito nacional, como son la coordinación, la vinculación y la integración regional. 
El documento, elaborado por un equipo multidisciplinario de la Secretaría Permanente del 
SELA ,  está disponible en el Portal del SELA 
 
SELA document reviews regional integration process 
During the XXXIV Regular Meeting of the Latin American Council, held in Caracas from 27 to 29 
October 2009, the Permanent Secretariat of SELA submitted to the organization’s Member 
States an extensive report on the evolution and current situation of the integration process in 
Latin America and the Caribbean.The document, titled “Report on the Regional Integration 
Process, 2008-2009”, covers the main developments of all the regional subregional and 
plurilateral agreements signed by Latin American and Caribbean countries in the areas of trade 
in goods and services, intra-regional investments, financial and monetary cooperation, 
asymmetries, and the social dimension of the integration process. 
The document also includes an analysis of the evolution of cooperation programmes to 
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promote integration, such as those on food security, physical infrastructure and energy. 
Among other aspects, the report concludes that the global nature of the crisis, its multiple 
dimensions and transmission mechanisms and the interdependency process that preceded it 
have led countries to face it through strategies which go beyond national boundaries to 
include coordination, linkages and regional integration. 
The document has been prepared by a multidisciplinary team of the Permanent Secretariat of 
SELA and  will be available at SELA’s Web site. 
 
El SELA participó en Foro Empresarial en el Marco del X Encuentro Internacional Virtual Educa 
Argentina 2009. 
Por tercer año consecutivo la Secretaría Permanente participó como conferencista en el Foro 
Empresarial “Foro Empresarial sobre Gestión del Conocimiento, Tecnologías de Información y 
Comunicación e Innovación para PYMES” organizado por el Programa IBERPYME en el marco 
del X Encuentro Internacional Virtual Educa Argentina 2010. 
La Secretaría Permanente estuvo representada por la Dra. Saadia Sánchez Vegas, Directora de 
la red de Información y Conocimiento, quien presentó la ponencia intitulada “La Integración 
Digital en América Latina y el Caribe: acciones del SELA”.  
En esta ponencia, Saadia Sánchez Vegas relevó la importancia, para los países de la región, de 
encaminar esfuerzos en aras de la Integración Digital con un sentido socialmente incluyente, 
la cual definió como el diseño propositivo de espacios de inclusión digital y de articulación de 
respuestas orgánicas a las  nuevas y crecientes asimetrías de orden tecnológico, conocidas 
como brecha digital, en la región. Tales respuestas deberían: promover sinergias, alentar las 
complementariedades sustentadas en los principios de socialización del trabajo colaborativo 
en redes e impulsar la cooperación, todo ello, en condiciones de interoperabilidad, 
interactividad, convergencia tecnológica y de normalización de procedimientos para su 
simplificación y mayor efectividad, en el marco de los procesos de integración regional. 
Asimismo, indicó que las acciones específicas en el el contexto de la Integración Digital  
pueden apuntar a: fomentar acuerdos en materias clave como son, la producción de 
contenidos digitales en distintas plataformas tecnológicas, incentivando el uso de la 
interactividad, la interoperabilidad y la definición de standards; definir líneas de acción que 
conduzcan a la optimización -y racionalización- de los procesos de generación, recuperación y 
transferencia de información estratégica; fortalecer las fuentes generadoras de información; 
definir canales de difusión efectivos y aprovechar, eficazmente, los recursos de información, 
las plataformas tecnológicas ya existentes y las potencialidades de las plataformas 
convergentes y emergentes.   
Finalmente, explicó que las distintas actividades que ha adelantado la Secretaría Permanente 
relacionadas con las Tecnologías de Información y Comunicación para el Desarrollo (TICpD),  
se inscriben en una visión regional cuyo sentido estratégico descansa, en buena medida, en el 
diseño de políticas públicas que apunten a la inclusión digital para la inclusión social de cual, 
la apropiación social de las TIC constituya su eje vertebrador.    
 
Actividades del Programa  IBERPYME 
 
Se realizó en Uruguay el IV Foro Internacional FUNDES-IBERPYME:” Nuevos retos de las 
Políticas PYMES en América Latina” 
En este evento celebrado el 9 y 10 de noviembre de 2009 en Montevideo, se reunieron 
representantes de los órganos reguladores de las políticas para las pequeñas y medianas 
empresas latinoamericanas, organismos internacionales y asociaciones empresariales    
Este Foro, que tuvo lugar en el Centro de Formación de la Cooperación Española en 
Montevideo, centró su trabajo en los efectos de las crisis global en la región, así como el papel 
que juegan las estrategias productivas de las PYMES en el actual contexto económico 
mundial.  
 Desde el año 2006, FUNDES e IBERPYME promueven un foro anual de análisis de políticas 
PYME, que busca generar un espacio donde expertos, diseñadores e implementadores de 
políticas PYME, así como representantes de los sectores público y privado interesados en el 
tema, intercambien experiencias y mejores prácticas.   
 El director ejecutivo de FUNDES internacional, Ulrich Frei, destacó en la inauguración del 
Foro, la importancia del “intercambio de experiencias exitosas entre países, para que unos 
aprendan de otros”, así como de la creación de redes en las que poner en común los métodos 
utilizados en la región.  
El Foro, en el que participaron representantes de 12 países de America Latina y el Caribe, es 
uno de los eventos más importantes de la agenda de las instituciones organizadoras por el rol 
que esta clase de eventos juegan a favor del desarrollo de las PYMES latinoamericanas. Frei, 
subrayó también que, “cuanto más transparentes y abiertos sean esta clase de Foros” más 
aprendizajes se trasladarán al trabajo diario de las instituciones. 
Durante el acto inaugural también intervino Gonzalo Capriles, Coordinador Ejecutivo de la 
Unidad de Gestión del Programa IBERPYME, quien destacó la relevancia de las “experiencias 
y enseñanzas adquiridas en los Foros anteriores” para que, junto a las conclusiones de esta 
edición, en la que se debatieron sobre la crisis y sus consecuencias en las PYMES de 
Latinoamérica, se trabaje en pro de la mejora competitiva de esta clase de empresas. 
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Infoseguridad: Protección de Datos y 
Seguridad Informática 
SELA/CAVEDATOS 
Caracas, Venezuela 
(24 de noviembre de 2009) 
 
IV Seminario Centroamericano sobre 
Innovación y Comercio para PYMES: 
INNOTRADE 2009 
Organizado por el Centro 
Latinoamericano para la 
Competitividad y el Desarrollo 
Sostenible (CLACDS) del INCAE 
Business School, CENPROMYPE, 
Programa IBERPYME; InWEnt y GTZ 
Managua, Nicaragua 
25 al 27 de noviembre de 2009 
 
III Foro PYME: Ventanas de 
Oportunidades   
Programa IBERPYME/ FUNDES 
Venezuela/ Corporación Andina de 
Fomento (CAF) 
Caracas, Venezuela 
(26 de noviembre de 2009) 
 
Seminario Internacional sobre 
Asociatividad y Cooperación 
Interempresarial   
Programa IBERPYME y Ministerio de 
la Producción del Perú 
Lima, Perú  
(2 al 3 de diciembre de 2009) 
   
Foro regional sobre acceso al crédito 
y financiamiento para PYMES 
Programa IBERPYME / CARICOM 
Kingston, Jamaica 
(8 de diciembre de 2009) 
 
Seminario Regional sobre Innovación 
y Emprendimiento 
Programa IBERPYME y CARICOM 
Bridgetown, Barbados 
(11 de diciembre de 2009) 
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Suriname 
Día Nacional  
 (25 de noviembre) 
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Presentaciones del IV Foro FUNDES-IBERPYME:” Nuevos retos de las Políticas PYMES en 
América Latina”  
 
Resumen de principales temas y conclusiones del IV Foro FUNDES-IBERPYME. 
 
Se realizó en Argentina el III Foro Empresarial sobre gestión del conocimiento, tecnologías de 
información y comunicación e innovación para PYMES  
Este evento fue organizado por el Programa IBERPYME junto al Programa Virtual Educa, y se 
realizó en Buenos Aires el 12 de noviembre de 2009 
Este Foro se celebró en el marco del X Encuentro anual Virtual Educa, realizado en Buenos 
Aires del 9 al 13 de noviembre de 2009.  
Los expositores en este Foro Empresarial fueron: Sebastián Rovira de la Comisión Económica 
para América Latina y el Caribe (CEPAL); Leslie Claros, Gerente General de FUNDES Bolivia, 
Claudio Maggi Campos, Director Ejecutivo de INNOVA-Chile de la Corporación CORF0; Andrés 
Bersztyn de la Universidad Tecnológica Nacional de Argentina, Nydia Ruiz de la Universidad 
Central de Venezuela y Saadia Sánchez Vegas, Directora de la Red de Información y 
Conocimiento de la Secretaría Permanente del Sistema Económico Latinoamericano y del 
Caribe (SELA).  
Los objetivos de este evento realizado en la Pontificia Universidad Católica de Argentina 
(UCA) fueron: 
  

 Dar a conocer buenas prácticas, casos de éxito y lecciones aprendidas en el uso de 
la Innovación y las TIC para ayudar a las empresas PYME de Iberoamérica a 
desarrollar estrategias exitosas de mercadeo, comercialización y negocios, así como 
a internacionalizarse y exportar. 

 Dar a conocer programas, proyectos e instrumentos de apoyo a las PYMEs, para 
desarrollar procesos de innovación y aprovechar las herramientas disponibles en el 
área de las TIC para mejorar la productividad y competividad en los negocios. 

 
 Promover el intercambio de experiencias, la comunicación, la reflexión, las ideas y 

recomendaciones entre los participantes y especialistas del Foro Empresarial, con el 
objeto de enriquecer los conocimientos, estrategias y contenidos que se difundieron 
en este evento. 

 
Presentaciones y ponencias del III Foro Empresarial sobre gestión del conocimiento, 
tecnologías de información y comunicación e innovación para PYMES 
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Acuerdo con MERCOSUR es una  "de las grandes prioridades" para la UE  
Buenos aires, 20 de noviembre. - El jefe de la Delegación de la Unión Europea en la Argentina, Gustavo Martin Prada, afirmó que 
concluir un acuerdo de asociación con el MERCOSUR "es una de las grandes prioridades" para la UE. "Lo que estamos buscando 
es un acuerdo de asociación entre UE y MERCOSUR, sobre comercio, que es muy importante, pero también aspectos políticos y 
de cooperación, declaró Prada en el marco de un encuentro entre embajadores de los países de la UE y el canciller argentino 
Jorge Taiana, 
El diplomático recordó que hace dos semanas hubo una reunión sobre el tema en Lisboa y expresó que espera "que el próximo 
encuentro sea pronto". "Creo que ambas partes estamos dispuestas a hacer un esfuerzo", sostuvo, y llamó a aprovechar para 
"darle impulso a la negociación" el hecho de que la presidenta argentina Cristina Fernández de Kirchner asuma la presidencia del 
MERCOSUR y España haga lo propio con la UE en el primer semestre de 2010.  
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El MERCOSUR y la UE negocian un acuerdo de asociación hace 14 años, con impasses derivados de las diferencias entre ambos 
bloques sobre el acceso a mercados de los alimentos del MERCOSUR y la apertura del bloque suramericano a los servicios y 
bienes industriales europeos (Tomado de AnsaLatina.com) 
 
Es requisito importante cuidar el desarrollo del MERCOSUR en acuerdo con la UE, afirma el canciller de Argentina  
Buenos Aires, 19  de noviembre - El canciller argentino, Jorge Taiana, afirmó que es un "requisito importante" salvaguardar el 
desarrollo del MERCOSUR en el acuerdo que el bloque suramericano negocia con la Unión Europea (UE) desde hace diez años. 
Taiana conversó  de las posibilidades de "reactivar" estas negociaciones, estancadas desde 2004, en un encuentro con 22 
embajadores europeos en Buenos Aires. 
"Hablamos de la posibilidad de reactivar la negociación para un acuerdo entre la UE y el MERCOSUR. Hubo una reunión hace un 
par de semanas atrás en Portugal y existe la mejor disposición argentina de buscar las posibilidades para alcanzar un acuerdo, en 
la medida en que, obviamente, se respeten nuestras posibilidades de desarrollo, que es lo que nosotros queremos garantizar", 
dijo Taiana. 
En declaraciones difundidas por la Cancillería argentina, Taiana afirmó: "cualquier acuerdo que fortalezca nuestras posibilidades 
del crecimiento y de desarrollo de nuestra actividad productiva, será bienvenida, pero éste es un requisito importante". 
Argentina ejercerá el próximo semestre la presidencia temporal del bloque integrado también por Brasil, Paraguay y Uruguay, al 
tiempo que en la UE lo hará España, cuya vicepresidenta, María Teresa de la Vega, buscó  recientemente en Buenos Aires 
coordinar con el Gobierno de Cristina Fernández cómo revitalizar las negociaciones iniciadas en 1999. 
Mientras MERCOSUR aspira a ampliar el acceso de sus productos agrícolas al proteccionista mercado europeo, los Veintisiete 
quieren mejores condiciones para las exportaciones de sus productos industriales y sus empresas de servicios con intereses en 
Suramérica.  (Publicado por la Agencia EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
El canciller chileno destaca la "virtud política esencial" del Grupo de Río 
Santiago de Chile, 19  de noviembre - El canciller chileno, Mariano Fernández, afirmó  que el Grupo de Río goza de una "virtud 
política esencial" porque refleja la realidad política del continente latinoamericano. 
 El Grupo de Río "representa la opinión actual de los países de la región, que puede que nos guste o no, pero refleja la realidad 
política del continente", dijo Fernández al clausurar en Santiago el seminario "El Grupo de Río y la convergencia de los procesos 
de integración en América Latina y el Caribe". 
El ministro de Relaciones Exteriores indicó que el organismo regional, que reúne 24 países de Latinoamérica y el Caribe, fue "la 
primera organización que tomó opinión política sobre el caso hondureño", en alusión al golpe de Estado que derrocó al presidente 
Manuel Zelaya el 28 de junio pasado. 
Chile asumirá en febrero del año que viene la secretaría pro témpore del grupo, ahora en manos de México, momento en el que, 
dijo, no se debe "dejar pasar la oportunidad de realizar un esfuerzo extraordinario para tener una sola voz en el debate mundial 
sobre los caminos a seguir en este siglo". 
"Mi país ha enfatizado también en estos casi 20 años como miembro del grupo la importancia fundamental de trabajar unidos por 
el desarrollo social y por asegurar una buena gobernabilidad que haga de nuestras democracias pilares sólidos, capaces de 
responder a las necesidades y demandas de la gente", agregó el canciller. (Publicado por la Agencia EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
América Latina acepta oferta de UE sobre arancel del banano 
Ginebra, 18 de noviembre.- Los países de América Latina productores de banano aceptaron la propuesta de la Unión Europea (UE) 
de rebajar de 176 a 114 euros la tonelada el arancel a la importación de ese producto en forma gradual hasta 2017, indicaron 
fuentes diplomáticas latinoamericanas en la OMC. 
Hay acuerdo entre ambas partes para que del 2010 al 2017 los aranceles se reduzcan en 62 euros la tonelada, de los 176 euros 
actualmente a 114 euros (263 a 170 dólares), precisaron dichas fuentes en el seno de la Organización Mundial de Comercio. 
En una primera etapa de tres años, los aranceles disminuirán de 176 a 136 euros la tonelada. En los dos años siguientes no habrá 
recortes y en los últimos tres años se llegará al objetivo de 114 euros la tonelada en 2017, agregaron estas fuentes. 
De este modo, América Latina y la UE pondrían fin a la llamada "guerra del banano", que agita la OMC desde 1993 y es el conflicto 
más antiguo que debe resolver la institución. 
El diferendo enfrenta a la UE y las catalogadas Naciones Más Favorecidas (NMF) que producen banano en América Latina, a saber 
Ecuador, Brasil, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Perú y Venezuela. (Publicado por El Universo, 
Ecuador) 
A su vez, los países latinoamericanos renunciarían a seguir litigando contra la UE a cuenta del banano. (Publicado por la Agencia 
EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
Proponen realizar I Reunión de Presidentes de Parlamentos de UNASUR 
Caracas, 17  de noviembre.- Con el propósito de fortalecer la integración y la unión en la región, la comisión de Relaciones 
Internacionales y Defensa del Congreso de Brasil propuso la realización de la Primera Reunión de Presidentes de Parlamentos de 
la Unión de Naciones Suramericana (UNASUR) para el primer trimestre de 2010.  
Así lo informó el presidente de la Comisión de Política Exterior de la Asamblea Nacional (AN), diputado Roy Daza, luego de la 
reunión de trabajo sostenida con los parlamentarios brasileños, encuentro que calificó como fraterno.  
Explicó que aunque aún no está definida la agenda de esa primera reunión, se abordaría, entre otros temas, la creación de un 
parlamento suramericano, 'hecho sin precedente en la historia, que sería un paso importante y contundente de integración 
política'.  
Con la creación del parlamento suramericano, los presidentes de los congresos de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, 
Ecuador, Guyana, Paraguay, Perú, Surinam, Uruguay y Venezuela podrían legislar sobre los temas comunes y de mayor relevancia 
para una comunidad de más de 380 millones de ciudadanos.  
Por otra parte, Daza también se refirió a la conversación sostenida sobre el tema de la instalación de bases militares 
estadounidenses en Colombia y refirió que la comisión parlamentaria brasileña dejó muy claro que su rol, hasta ahora, no se 
vincula con la mediación, “pues los diputados manifestaron que respetan la soberanía de las naciones involucradas”.  



Sin embargo, la comisión brasileña se mostró abierta a colaborar en el momento que sea requerido por los actores 
internacionales directamente relacionados con la situación, vale decir: Venezuela, Colombia y Ecuador.   (Tomado de la Agencia 
Bolivariana de Noticias, Venezuela) 
 
Altas autoridades de la CAN  expresan su voluntad de fortalecer las PYMES mediante acciones conjuntas 
Lima, 17  de noviembre.-  Su voluntad de fortalecer las PYMES en la Comunidad Andina, mediante acciones conjuntas y una nueva 
norma comunitaria que propicie una mayor coordinación y cooperación a nivel subregional, coincidieron en expresar las 
autoridades vinculadas al sector de Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú, durante la inauguración de la VI reunión del Comité Andino 
de la Pequeña y Mediana Industria, realizada en la sede de la Secretaría General de la Comunidad Andina.  
Al inaugurar la reunión, la ministra de Producción del Perú, Mercedes Aráoz, resaltó la importancia del encuentro porque permitirá 
no solo un intercambio de experiencias en relación a las políticas públicas y programas de fomento nacionales, sino establecer 
mecanismos comunes para el fortalecimiento  de las micro, pequeñas y medianas empresas andinas, en especial de las ubicadas 
en la frontera.  
Manifestó que, en tal sentido, son importantes los avances en la construcción de un Observatorio Andino de la Pyme y en la 
elaboración de una nueva norma comunitaria que actualice la base jurídica de las micro, pequeñas y medianas empresas y al 
mismo tiempo identifique  de políticas, programas e instrumentos de apoyo a las mismas.  
Por su parte, el Director de la Secretaría General de la CAN, Adalid Contreras, quien tuvo a su cargo las palabras de bienvenida, 
informó sobre la alta prioridad que se ha asignado al tema de las PYMES en la agenda andina por sus características especiales, 
como las de ser altas generadoras de empleo. En la subregión, ellas representan entre el 85 y 90% de los establecimientos 
productivos andinos y generan entre el 40 al 43 por ciento del empleo en promedio.  
La VI Reunión del Comité Andino de la Pequeña y Mediana Empresa, que sesiona después de cuatro años, congrega a altas 
autoridades nacionales de PYMES de los países de la CAN. Por Perú, asiste el Viceministro de MYPE e Industria, José Luis 
Chicoma; por Bolivia, el Viceministro de Micro y Pequeña Empresa del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, 
Ramiro Lizondo; por Colombia, el Viceministro de Desarrollo Empresarial del Ministerio de Comercio, Industria y Turismo de 
Colombia, Ricardo Duarte Duarte; y por  Ecuador, el Director General de Acceso a Mercados para Mipymes del Ministerio de 
Industrias y Productividad, Fernando Landázuri Salazar (Tomado de la Web de la CAN. 
 
LA CAN y  la SEGIB  suscriben convenio para desarrollar actividades conjuntas 
Lima, 13 de  noviembre.- La Secretaría General de la Comunidad Andina (CAN) y la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) 
suscribieron un Convenio Marco para el desarrollo de actividades y proyectos conjuntos que, en el marco de las competencias de 
cada Organismo, fomenten el desarrollo cultural, técnico, económico y social en beneficio de los Países Miembros de la CAN.  
El Convenio fue suscrito por el Secretario General Iberoamericano, Enrique Iglesias, y el Secretario General de la Comunidad 
Andina, Freddy Ehlers, en la sede de la SEGIB en Madrid, España.  
Según se precisa en el Convenio, las áreas de colaboración entre ambas organizaciones serán: a) Medio Ambiente y Desarrollo 
Sostenible; b) Ciencia y Tecnología; c) Comunicación para el Desarrollo y la Participación Ciudadana; d) Educación y Cultura para 
la Integración; e) Energía; f) Migración y Trabajo; g) Desarrollo Rural, Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social, pudiendo 
extenderse el trabajo conjunto a otras áreas de interés común  
Ambas instituciones realizaron además la presentación del libro “El Poder Ecológico de las Naciones: La biocapacidad de la 
Tierra como un nuevo marco para la cooperación internacional”, cuya elaboración fue el resultado de la colaboración entre 
Acuerdo Ecuador y el Foro de Ciudades para la Vida, en el marco del Proyecto Acción de la Sociedad Civil para la Integración 
(SOCICAN), que impulsan la CAN y la UE.  
El propósito de esta publicación es abrir un debate sobre las implicancias futuras de vivir en un mundo en que se gasta más 
recursos de los que se tiene y contribuir a una mejor comprensión de las oportunidades para usar y distribuir mejor los bienes 
ecológicos. (Tomado de la Web de la CAN) 
 
CARICOM y Canadá negocian nuevo acuerdo comercial    
Bridgetown, 13  de noviembre.-  Representantes de la Comunidad del Caribe (CARICOM) y Canadá trabajan en un nuevo acuerdo 
comercial que impulse el desarrollo y el intercambio de bienes y servicios. 
El nuevo pacto prevé incrementar el libre acceso de productos agrícolas al mercado del país norteño y expandir la inversión 
directa, comercio electrónico y la cooperación técnica. 
También, deberá fomentar el crecimiento sostenible de las economías de los 15 miembros de CARICOM. 
Ese trato reemplazará el actual convenio bilateral, vigente hasta 2011, que permite la entrada sin gravámenes de productos de los 
estados caribeños pertenecientes a la Mancomunidad de Naciones a Canadá. 
Mediante ese acuerdo, las islas del área ingresan al mercado canadiense oro, aluminio, metanol, petróleo, licores, frutas y 
vegetales. 
De acuerdo con estadísticas oficiales, las exportaciones entre las partes superaron los 700 millones de dólares en la última 
década, con un superávit de más de 60 millones a favor del bloque. 
Canadá es el tercer socio comercial de la región y constituye en la actualidad el mayor emisor de turistas para las islas caribeñas. 
Por su parte, CARICOM importa de ese país productos como el pescado, medicamentos y piezas para teléfonos, entre otros. 
(Tomado de la Agencia Prensa Latina, Cuba) 
 
Jamaica becomes fifth CARICOM country to join Rio Group 
Kingston, November 11 -Jamaica is now the 25th country, and the fifth Caribbean Community (CARICOM) member, to be accepted 
into the prestigious Rio Group. 
Prime Minister Bruce Golding expressed pleasure at the acceptance of Jamaica into the Rio Group in his keynote address to 
delegates at the Rose Hall Resort and Spa in Montego Bay, St James, last Friday. 
He was speaking at the opening ceremony on the third day of the Ministerial Meeting of Latin America and the Caribbean on 
Integration and Development (CALC) and the 28th Meeting of Ministers of Foreign Affairs of the Rio Group. 
"Jamaica, which has represented CARICOM to the Rio Group since 2008, is delighted that its application for membership has been 
approved, and we've now become a proud member of the Rio Group in our own right," Golding gushed. 



Jamaica's application for membership into the Rio Group had been formally accepted at the meeting of the Joint Foreign Ministers 
of CALC and the Rio Group, which was held at the same venue on Thursday. Jamaica follows fellow CARICOM members Belize, 
Guyana, Haiti and Suriname in membership of the Rio Group. 
"We urge our sister CARICOM states that have not already applied to the Rio Group, to seriously consider doing so," Golding 
remarked. "And, I was pleased to learn from my foreign minister (Dr Kenneth Baugh) this morning that a number of CARICOM 
member states have indicated their intention to seek membership in the Rio Group." (Published by Jamaica Gleaner) 
 
Acuerdo tributario allana camino para TLC entre México y Panamá 
Ciudad de Panamá, 19 de noviembre.- El acuerdo alcanzado por México y Panamá para evitar la doble tributación abrió la puerta 
para que ambas naciones reanuden las negociaciones para un Tratado de Libre Comercio (TLC) suspendidas hace seis años, 
informó una fuente oficial. 
El acuerdo tributario era "uno de los puntos que detenía las negociaciones, eso ya está superado y esperemos que ya se pueda 
lograr la conclusión del TLC con México", dijo el viceministro de Economía de Panamá, Frank de Lima, 
De Lima reiteró que negociadores de México y Panamá llegaron a un acuerdo para evitar la doble tributación, que entrará en 
vigencia tras la firma de ambos países y su aprobación por los parlamentos respectivos. 
El viceministro panameño indicó que México se comprometió, una vez que el acuerdo sea firmado, a sacar a Panamá de una lista 
negra de países considerados paraíso fiscal. 
La falta de un acuerdo tributario entre Panamá y México fue una de las causas que llevaron al congelamiento en 2003 de las 
negociaciones de un tratado de libre comercio bilateral. 
Cuando las pláticas fueron suspendidas, las negociaciones estaban avanzadas en más de 85 por ciento. 
Pese a la falta de un acuerdo comercial, la presencia de empresas mexicanas en el país centroamericano se incrementó en los 
últimos 10 años con inversiones por encima de los mil 600 millones de dólares, mientras el comercio también aumentó. 
Panamá es el tercer socio comercial de México en Centroamérica después de Costa Rica y Guatemala. 
En 2008, México realizó exportaciones a Panamá por 865 millones de dólares e importó 116 millones de dólares. (Publicado por la 
Agencia Notimex, vía Yahoo! Noticias) 
 
Alemania impulsa energías renovables en Centroamérica  
San José, 19 de noviembre.- Alemania impulsa tecnologías de energía solar, eólica y geotérmica a través de un simposio 
comercial de tres días en la capital costarricense en el que participan más de 80 empresas de todo el istmo centroamericano. 
 El evento presenta ofertas de ocho empresas de Alemania, líder en el campo en ese tipo de sistemas de energía renovable y se 
escogió a Costa Rica porque "es un país clave para el desarrollo de la energía en el resto de la región", comentó el delegado de la 
Asociación Germana de Industria y Comercio, Wilhelm H. Berg. 
Los sistemas generan electricidad para fines empresariales o domésticos. La actividad se extendió por tres días. 
"Estamos buscando clientes potenciales en Centroamérica que quieran iniciar un proceso de desarrollo de energía renovable", 
dijo a la AP representante de la empresa de energía solar Sunset. 
El director de la Cámara de Comercio e Industria Costarricense Alemana, Alberto Arguedas, comentó que aunque el costo inicial 
de implementar un sistema renovable es alto, "hay que verlo como una inversión que contribuye al medio ambiente y reduce la 
factura eléctrica, que en estos momentos es muy cara en países que dependen del petróleo". 
Datos de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) señalan que el istmo aumentó su demanda eléctrica en 
un 2,6% entre 2007 y 2008, donde el agua es el principal generador eléctrico (49%), seguido por el diesel (42%). 
El Instituto Costarricense de Electricidad (ICE) planea usar estos sistemas ya que "es importante para el resguardo del medio 
ambiente y la reducción de las emisiones de carbono, además de disminuir la demanda eléctrica", dijo Marcela Rojas, directora 
del Sistema de Gestión de la Innovación Tecnológica de ICE. 
Arguedas explicó que los sistemas renovables de electricidad son una alternativa para uso doméstico en zonas alejadas y con 
poca infraestructura estatal. (Tomado de la Agencia AP, vía Yahoo! Noticias) 
 
El Secretario General de  OCDE  espera ingreso de Chile al organismo 
Santiago, 17 de noviembre.- El secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), José 
Angel Gurría, dijo que espera que Chile ingrese antes de fin de año al organismo. 
En entrevista que publicó la edición digital del diario El Mercurio, Gurría dijo: "estamos en el último tramo. Desde la OCDE se ha 
tratado de terminar el proceso lo más rápido posible y la idea es confirmar antes de fin de año el ingreso de Chile". 
"Tenemos la expectativa de que sea este año, pero todo esto depende más de Chile que de nosotros. Espero que sea el día 15 (de 
diciembre). Además, es el último consejo del año, es una fecha que viene bien", comentó el economista mexicano al periódico 
chileno. 
Precisó desde Francia que "hay cuestiones de tipo formal y tiempos que dependen más bien de Chile que de la OCDE. Por nuestro 
lado ha habido mucho avance en una serie de legislaciones, que eran fundamentales para el proceso". 
"Falta que se reúnan tres comités -el de asuntos fiscales, anticorrupción y el de asuntos económicos-, que deben emitir su 
opinión para el Consejo, para que éste extienda la invitación" a Chile a integrarse a la OCDE, acotó Gurría. 
Por parte de Chile, indicó, "faltan procedimientos que dependen de otros poderes, no del gobierno, y el Tribunal Constitucional 
tiene sus tiempos", como por ejemplo en lo relativo a la "ley de intercambio de información en materia de impuestos". 
"Ojala que decidan tratar esto de la forma más rápida posible, pero no depende de nosotros. El proceso está en la etapa final, y 
por tanto falta llevar a cabo las formalidades", añadió el ex canciller mexicano (1994-1998). (Publicado por la Agencia Notimex, vía 
Yahoo! Noticias) 
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CEPAL proyecta aumento de pobreza en América Latina    
Santiago de Chile, 19 de noviembre.- La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) anticipa que debido a la 
actual crisis financiera mundial, el número de pobres en América Latina aumentará este año a 189 millones de personas, nueve 
millones más que en 2008. 
En un informe presentado en Santiago de Chile, la CEPAL proyecta también que habrá 76 millones de indigentes, cinco millones 
más que el año pasado. 
Por indigencia, se entiende que se subsiste con menos de un dólar por día. 
La Secretaria Ejecutiva de la CEPAL destacó que es urgente reformar los sistemas de protección social, con una mirada 
estratégica a largo plazo que sepa aprovechar el capital humano y resguardar el ingreso de las familias y grupos vulnerables.  
“No podemos decir que hemos echado por la borda los logros alcanzados entre 2002 y 2008. No es un sexenio perdido”, dijo 
Alicia Bárcena. 
Señaló que entre 1990 y 2007, los gobiernos de la región han aumentado el gasto social de manera importante. 
“Esto demuestra que sí se puede crecer y redistribuir, expandir el gasto social y tener prudencia fiscal para mejorar las 
condiciones de la población de manera significativa”, dijo Bárcena. “América Latina no está condenada a ser pobre ni injusta”, 
acotó. (Tomado de la Web de la ONU) 
 
Clima econômico brasileiro é o melhor da América Latina, afirma estudo 
Brasília,  20 de novembro - O Brasil é o país com o melhor Índice de Clima Econômico (ICE), na comparação entre 11 países da 
América Latina. Em outubro, o ICE do país atingiu 7,4 pontos, numa escala que vai de 1 a 9. Em julho, o índice registrado estava 
em 5,5 pontos. 
A informação consta da Sondagem Econômica da América Latina, uma pesquisa realizada a partir de parceria firmada entre o 
Institute for Economic Research at the University of Munich (IFO) e a Fundação Getulio Vargas (FGV). 
A sondagem reflete a opinião de especialistas sobre a situação atual e as expectativas econômicas de seus países. É a terceira 
vez consecutiva que o Brasil registra alta dessa taxa. A menor pontuação foi em janeiro deste ano (3,9 pontos), influenciada pela 
crise financeira. 
Dos dois indicadores que compõem o ICE, o Índice da Situação Atual (ISA) do Brasil é de 6,4 pontos e o Índice de Expectativas 
(IE), de 8,4 pontos. O Peru está em segundo lugar, com 7 pontos, e o Uruguai em terceiro, com 6,3. De acordo com a pesquisa, 
esses países passaram para a fase de “boom” (alta acentuada), na sondagem de outubro, em relação à de julho. 
Nos últimos lugares, estão Equador (3 pontos), México (4,1 pontos) e a Argentina (4,5 pontos), na sondagem de outubro, em uma 
lista de 11 países. 
O objetivo da Sondagem Econômica da América Latina é monitorar e antecipar tendências econômicas, a partir de informações 
prestadas trimestralmente por especialistas nas economias de seus respectivos países. Em outubro foram consultados 142 
especialistas em 16 países. 
De acordo com a FGV, a falta de confiança nas políticas do governo, a demanda insuficiente, o desemprego e a inflação foram os 
principais problemas apontados pela maioria dos 146 especialistas ouvidos na pesquisa. No Brasil, destacaram-se a falta de 
competitividade e o deficit público. 
(Publicado por Agência Brasil) 
 
La Cumbre Mundial sobre Seguridad Alimentaria  da impulso a la agricultura para acabar con el hambre 
Roma, 18 de noviembre, - La Cumbre Mundial sobre la Seguridad Alimentaria finalizó sus tres días de reuniones tras lograr el 
compromiso de la comunidad internacional de realizar más inversiones en agricultura y erradicar el hambre en el plazo más breve 
posible.  
El Director General de la FAO, Jacques Diouf, anfitrión del evento, aseguró que la Cumbre ha significado "un paso importante para 
alcanzar nuestro objetivo común: un mundo libre del hambre".  
Pero añadió "con pesar",  que la Declaración oficial adoptada por la Cumbre "no indica objetivos cuantificables o plazos 
específicos que hubieran facilitado supervisar su implementación".  
La FAO había propuesto establecer como objetivo la erradicación total del hambre de la faz de la tierra en 2025 y el incremento de 
la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) a la agricultura hasta alcanzar 44 000 millones de dólares EE.UU. anuales para inversiones en 
agricultura e infraestructura rural en los países en desarrollo. 
La Cumbre, sin embargo, ha tenido como resultado cuatro importantes compromisos, según Diouf: Un firme compromiso de 
renovar los esfuerzos para alcanzar el Primer Objetivo de Desarrollo del Milenio de reducir el hambre a la mitad para 2015 y 
erradicarla a nivel mundial a la mayor brevedad posible; el compromiso de mejorar la coordinación y la gobernanza a nivel 
internacional de la seguridad alimentaria mundial a través de una profunda reforma del Comité de Seguridad Alimentaria Mundial 
(CSA) de la FAO, que pasaría a convertirse en un componente central de la Asociación Mundial para la Agricultura, la Seguridad 
Alimentaria y la Nutrición. Ampliado para incluir a las partes implicadas de los sectores público y privado, junto a organizaciones 
no gubernamentales, y elevado al nivel ministerial, el CSA coordinará los esfuerzos internacionales contra el hambre, y deberá 
tomar decisiones rápidas e informadas sobre cuestiones alimentarias a nivel mundial. Para esta labor contará con la ayuda de un 
panel internacional de expertos de alto nivel; una promesa de invertir la tendencia decreciente de las inversiones nacionales e 
internacionales en agricultura, seguridad alimentaria y desarrollo rural en países en desarrollos e incrementar de forma 
significativa su porcentaje en las ayudas públicas al desarroll y la decisión de promover nuevas inversiones en producción y 
productividad agrícola en los países en desarrollo para reducir la pobreza y alcanzar la seguridad alimentaria para todos.  
"Estoy convencido que juntos podemos erradicar el hambre de nuestro planeta", declaró Diouf. "Pero -añadió-debemos pasar de 
las palabras a la acción". (Tomado de la Web de la FAO) 
 
 
 

http://www.fao.org/fileadmin/templates/wsfs/Summit/Docs/Final_Declaration/K6050S_WSFS_OEWG_06.pdf


Panamá anuncia creación de oficina subregional de la FAO  
Roma, 17 de noviembre -El ministro de Desarrollo Agropecuario de Panamá, Víctor Manuel Pérez, anunció el establecimiento en 
Panamá de la Oficina de la FAO para Centroamérica a principios de 2010. 
Pérez intervino en la Cumbre sobre Seguridad Alimentaria que se celebró en Roma, en la que aseguró que se trata de "un reto" 
que es acogido "con entusiasmo y responsabilidad". 
El Ministro se refirió también a la celebración de la Trigésima Primera Conferencia Regional de la FAO para Latinoamérica y el 
Caribe, que se celebrará en Panamá entre el 26 y el 30 de abril de 2010, sobre la que dijo que ayudará "en la generación de 
consensos regionales para la actuación coordinada y efectiva de los temas relacionados con la seguridad alimentaria". 
El titular de Desarrollo Agropecuario destacó además el "papel esencial que desempeñan las instituciones, las normas y los 
procesos políticos en el crecimiento y el desarrollo humano", a la vez que subrayó la importancia de activar "un sistema 
coherente y efectivo de gobernanza de la seguridad alimentaria". 
Asimismo expresó su deseo de que la Cumbre que se celebra estos días en Roma sirva para que sean incorporados en las 
agendas nacionales de desarrollo los temas de seguridad alimentaria y nutricional. 
(Tomado de laprensa.com, Panamá) 
 
MERCOSUR acuerda la creación de un fondo común en materia de cultura  
Montevideo, 19 de noviembre.- Representantes de los ministerios de Cultura de los países del MERCOSUR acordaron la creación 
de un fondo común para los proyectos regionales en ese ámbito del bloque que integran Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay. 
La ministra de Educación y Cultura de Uruguay, María Simón, explicó, durante la XXIX Reunión de ministros de Cultura del 
MERCOSUR y Estados Asociados que se celebró en Montevideo, que para los miembros del bloque la cultura es un valor 
"fundamental" como "factor de integración social". 
La ministra estuvo acompañada por el secretario general de Cultura de Argentina, Jorge Coscia; el director de Relaciones 
Internacionales de Brasil, Marcelo Dantas; el viceministro de Cultura de Venezuela, José Manuel Rodríguez y los embajadores de 
Bolivia y Ecuador. 
Asimismo, en el encuentro se acordó mantener posiciones comunes en aquellos ámbitos internacionales o multilaterales en que 
el MERCOSUR no está representado como tal pero sí lo están sus países miembros. 
"Tenemos que actuar en bloque, como se ha venido haciendo en materia de educación y justicia", añadió Simón. 
La ministra se mostró satisfecha de los puntos en común alcanzados y calificó la reunión como una "celebración de la diversidad" 
en la que se ha avanzado mucho en "garantizar el desarrollo de la cultura de la región". 
En el encuentro, Simón traspasó sus funciones como presidenta pro témpore del MERCOSUR, ejercida durante este semestre por 
Uruguay, al secretario general de Cultura de Argentina, Jorge Coscia, a quién prometió todo su apoyo durante su presidencia en 
los primeros seis meses de 2010. 
Coscia, por su parte, declaró que es un honor formar parte de un grupo que "trabaja por ubicar la cultura en el lugar que la 
integración y el MERCOSUR merecen". 
Además, el secretario argentino dijo que Argentina forma parte de una gran nación llamada Latinoamérica cuya cultura "no ha 
podido ser desmantelada a pesar del trabajoso esfuerzo de los que se han beneficiado con la separación y las diferencias". 
"Lo que estamos haciendo es tratar de transformar esa unidad cultural en unidad política, económica, de bienestar social y, así, 
fortalecer la unión de intereses", agregó el funcionario. 
Asimismo, Coscia resaltó que existe un compromiso firme para trasladar los asuntos tratados en este encuentro hacia sus 
propios gobiernos que en muchas ocasiones subestiman la capacidad de la cultura como herramienta integradora. 
Esta reunión precedió a la cumbre de Jefes de Estado del MERCOSUR que se celebrará en Montevideo los próximos 7 y 8 de 
diciembre y en la que se hará efectivo el traspaso de la presidencia pro témpore de Uruguay a Argentina. (Publicado por la 
Agencia EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
CARICOM unveils climate change strategy ahead of Copenhagen 
 Georgetown, 17 November -The Caribbean Community (CARICOM) Secretariat on Thursday unveiled a campaign to promote the 
Region’s collective position on climate change, ahead of the 15th Conference of Parties (COP15) of the United Nations Framework 
Convention on Climate Change (UNFCCC) in Copenhagen, Denmark, 7-18 December, 2009.  
Underpinned by the theme “1.5°C to Stay Alive”, the campaign is intended to support and dramatize a common regional approach 
for mitigating the effects of climate change on the Region, which it will articulate at Copenhagen as well as at the upcoming 
Commonwealth Heads of Government Conference, November 27-29, 2009, Trinidad and Tobago.  
This strategy includes a digital display to vividly illustrate the harmful effects of rising green house gases on the small island 
states; a documentary entitled, “The Burning Agenda: The Climate Change Crisis in the Caribbean”; and several video 
presentations on the how climate change has been affecting human, animal and plant life within the Region.  
In his remarks, His Excellency Edwin Carrington, CARICOM Secretary-General said the common regional approach for mitigation 
of climate change to avoid its unmanageable consequences was based on studies coordinated by the Caribbean Community 
Centre for Climate Change (CCCCC), which concluded that global average temperatures which exceeded 1.5 degrees centigrade 
would have devastating effects on the Region.  
Among the harmful effects, he said, would be significant destruction of coral reefs, coastal barriers, and marine ecosystems, as 
well as excessive flooding and more intense hurricanes.  
“It will erode much of the foundation of our tourism, our agriculture and our fisheries industry; it will wreak havoc on our plant-life, 
our forests and most of all dislocate our people. Immediate corrective action must therefore be taken if we are to avoid this 
widespread destruction” Secretary-General Carrington stated.  
Director of the Sustainable Development Programme within the CARICOM Secretariat, Mr. Garfield Barnwell stated that the theme 
which underpinned the campaign “1.5 to stay alive” was “key to our survival in the Caribbean”. (Taken from CARICOM  Website) 
 
Estudio del BID proporciona una hoja de ruta para promover convergencia entre pactos regionales de comercio exterior 
Washington, 16 de noviembre.- Nuevo libro identifica rasgos comunes que pueden ayudar a los países a utilizar acuerdos 
regionales de comercio para impulsar una mayor integración 



El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) anunció la publicación de un nuevo libro que ofrece a los países de América Latina y 
el Caribe una hoja de ruta para utilizar sus acuerdos de comercio regionales para incentivar una mayor integración y liberalización 
comercial.  
El libro “Formando Puentes entre los Acuerdos Regionales de Comercio en las Américas” (Bridging Regional Trade Agreements 
in the Americas, en inglés), revela que la liberalización en los acuerdos regionales tiene una secuencia similar, y que estos 
acuerdos comparten regulaciones comunes en áreas tales como reglas de origen, inversiones, servicios, procedimientos de 
aduana y políticas de reglas de competencia.  
El estudio se difunde en un contexto de creciente preocupación por la proliferación de acuerdos de comercio regionales de 
comercio (ACR), en momentos en que el mundo se prepara para entablar una nueva ronda de negociaciones comerciales en el 
marco de la Ronda Doha en diciembre. Los ACR pueden conducir a una serie de reglas excesivas y superpuestas, perjudicando la 
meta global de incrementar el comercio exterior y las inversiones. A nivel regional, el tema ha estado en la agenda de los líderes 
de APEC reunidos en Singapur la última semana y será discutido nuevamente en México durante la Reunión Ministerial de 
Comercio de la Iniciativa del Arco del Pacífico.  
Cerca de 200 acuerdos han sido notificados a la Organización Mundial del Comercio (OMC), y muchos más se encuentran en 
proceso de negociación. Prácticamente todos los países del mundo pertenecen a algún tratado de libre comercio, y muchos 
países en las Américas, como Chile, México o Perú, entre otros, han plasmado numerosos acuerdos, a menudo de carácter 
transoceánico.  
“El estudio identifica rasgos comunes entre estos acuerdos y que pueden servir como punto de partida para conectar entre sí a 
todos los acuerdos”, dijo Antoni Estevadeordal, jefe del Sector de Integración y Comercio del BID y uno de los autores del libro. 
“Es vital que los países fortalezcan la convergencia de esos acuerdos porque puede permitir que sus empresas se vuelvan más 
competitivas en el mercado mundial”. 
El estudio incluye los resultados de una encuesta del BID entre empresas de América Latina, donde estas sostienen que podrían 
reducir significativamente sus costos vinculados al comercio a partir de dicha “convergencia”. Por ejemplo, en Colombia, 54 por 
ciento de las pequeñas y medianas empresas y 34 por ciento de las empresas grandes informan que el ahorro en costos al 
conectar entre sí varios tratados de libre comercio podrían ser “altos” o “muy altos”. En México llegaron a similares conclusiones 
50 por ciento de las PYME y 52 por ciento de las grandes empresas, mientras que en Panamá coincidieron con esas apreciaciones 
73 por ciento de las PYME y 67 por ciento de las grandes empresas, respectivamente. (Tomado de la Web del BID) 
 
Designan  a representante de México como nuevo director general del IICA  
Ciudad de México, 30 de octubre.- El Coordinador de Asuntos Internacionales de la Secretaría de Agricultura, Víctor Manuel 
Villalobos Arámbula, fue designado como director general del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) 
para el periodo 2010-2014 con lo que se convierte en el primer mexicano en ostentar ese cargo después de 60 años de creación de 
esa institución.  
De acuerdo con información de la Secretaría de Agricultura, el nombramiento se dio en el marco de la Decimoquinta Reunión 
Ordinaria de la Junta Interamericana de Agricultura (JIA), que se realizó en Jamaica.  
Villalobos planteó aprovechar la interacción hemisférica, eliminar las desigualdades internas y las asimetrías regionales, dar 
oportunidades para todos, canalizar mayor inversión en el sector, y ampliar las capacidades institucionales.  
Es importante reconocer, dijo, que la responsabilidad del desarrollo agropecuario va más allá de los ministerios de agricultura, en 
particular en el tema de seguridad alimentaria.  
El IICA es el organismo de cooperación del sistema interamericano especializado en temas agropecuarios y la Junta es su máximo 
órgano de gobierno, al que pertenecen los 34 ministros de agricultura de igual número de países miembros, en el continente 
americano.  
La Junta Interamericana de Agricultura se reúne cada dos años de forma ordinaria con el fin de analizar y proponer soluciones, 
desde una perspectiva hemisférica, a la situación y problemática del sector agropecuario y el desarrollo rural.  
Villalobos es especialista en temas de agricultura, recursos naturales y recursos genéticos, reconocido internacionalmente; es 
Ingeniero Agrónomo formado en Chapingo, tiene una larga trayectoria en la investigación y la docencia, tanto en instituciones 
nacionales como internacionales.  
También se ha desempeñado en la administración pública de México como subsecretario de Recursos Naturales de la Secretaría 
de Medio Ambiente y como subsecretario de Agricultura de  esa dependencia.  (Tomado de El Universal, México) 
  
 
 


